

N° 733
Du 24 Mai
2022
PRIX: 300

LE COMBATTANT+

Quotidien Indépendant d'Informations Générales.
LA DIRECTRICE DE PUBLICATION: DEI Ursula
Tél: 75564642 / 72090938

EDITION SPECIALE L'INITIATIVE GUTSCHOOL-LAME SUR LA CRYPTOMONNAIE



Pour ou contre la cryptomonnaie ?
A tort ou à raison

**RCA / CRYPTOMONNAIE : UN ACTIF DIGITAL
ÉCHANGEABLE POUR UNE INDÉPENDANCE MONÉTAIRE**

**Mise au point d'un Expert Investisseur sur
la problématique de la Crypto monnaie
dans le monde et en RCA**

**QUESTION AUX COMMUNITY MANAGER "QU'AVEZ-VOUS
RETENU DE VOS LECTURES SUR LA CRYPTOMONNAIE" ?**

EDITO: POUR OU CONTRE LA CRYPTOMONNAIE?

A TORT OU A RAISON...

Le 29 avril 2022, on pouvait lire sur le site www.leclairneur.fnac.com qu'après le Salvador en septembre 2021, la République centrafricaine est le deuxième pays au monde à avoir déclaré le bitcoin parmi ses monnaies officielles.

Le Président de la République, Faustin-Archange TOUADERA qui avait promulgué trois jours plus tôt le texte de la loi sur la cryptomonnaie en RCA voté par les députés de la Nation le 21 avril 2022, a déclaré victorieusement sur les réseaux sociaux, via Twitter que la monnaie qui en découlerait serait universelle faisant référence à la nature planétaire de sa discipline académique, les mathématiques qui permettent à l'humanité de communiquer en brisant la barrière de la langue.

Est-ce que cette monnaie est précisée dans la loi centrafricaine ou s'agit-il du fameux bitcoin ou bien encore d'un **sangocoin** ? Dans le premier cas, sans hésitation aucune, la loi centrafricaine place le BITSCOIN comme une monnaie de référence au même titre que le francs CFA. Dans le deuxième cas, quand va-t-il être créé et où ? Quel que soit cette monnaie numérique, a-t-elle cours légal sur quelle place ou quelle plateforme ? Alors que l'accès de la population aux banques est limité, l'accès aux cryptomonnaies sera plus ouverts ? Qu'est-ce qu'il en est de la convertibilité en FCFA ? Le faible niveau d'accès à Internet ne serait-il pas un frein insurmontable ? Dans tous les cas, la loi centrafricaine va très loin puisqu'elle formule que transactions liées aux cryptomonnaies pourront être effectuées « sans restriction... par les personnes physiques ou morales, publiques ou privées ». Mieux encore, elle couvre toutes les activités de commerce en ligne, toutes les transactions électroniques ou bien encore toutes les contribu-

tions fiscales.

A tort ou à raison, les Centrafricains ont vécu cet événement comme le lancement d'un projectile jeté dans l'arène économique et politique ; l'économique poussant à développer une position de réserve et le politique, une position plutôt offensive.

La position de prudence est le propre des institutions internationales, soucieuses des grands équilibres fondamentaux, aux premiers rangs desquels on peut citer les institutions de Bretton Woods et les Nations Unies qui vont avant tout défendre les intérêts des plus puissants. Le relais est évidemment assuré par les institutions communautaires la CEMAC et ses démembrements. D'ailleurs, l'institution de la Commission de Surveillance du Marché Financier de l'Afrique Centrale (COSUMAF), après avoir pris une position de réserve, se lâche pour se dire ouverte pour l'accompagnement d'initiative allant dans ce sens comme le Cameroun. Dans tous les cas, elle plaide pour un encadrement juridique.

La position offensive en revanche implique une attitude de bagarreur dans le sens où il n'y a plus rien à perdre. Si économiquement, il est difficile de défendre l'idée que le monde de la cryptomonnaie est un espoir pour des pays pauvres comme la RCA qui ne serait plus liés par la solidité de leur monnaie et/ou au dynamisme de leur économie, politiquement, il semble que cet état de fait ouvre des perspectives heureuses d'opportunités même si cela fait augmenter les risques de blanchiment d'argent et de fraude fiscale. Notant malgré tout que la loi centrafricaine prévoit que les échanges en cryptomonnaies ne sont pas soumis à l'impôt.

Pr Henri KOULAYOM, Administrateur Général de GUTSCHOOL, Directeur du LAME.

LE LAME OUVRE UN CHAMP DE RECHERCHE SUR LA CRYPTOMONNAIE

Une assemblée générale extraordinaire du LAME est prévue le Mercredi 25 Mai 2022 à 16h00 à l'IUGE. pour intégrer la cryptomonnaie comme véritable champ de recherche dans le sillage de la FINE TECH.

Créé par Décision Rectorale N° 046/UB/R/VR/SG.2012, le Laboratoire de Management d'Entreprise (LAME) a pour mission de promouvoir et de développer des recherches dans les domaines de la gestion d'entreprise, de l'économie industrielle et manière générale de tous les champs de recherche connexes au management.

Depuis quelques années, la recherche en gestion est en mutation qu'il s'agisse de considérations régionales, nationales ou internationales. Avec le développement de la mondialisation, les liens se sont davantage resserrés entre les problématiques de la gestion d'entreprise par le biais de l'émergence de risques (financiers, économiques, systémiques, etc.) de plus en plus importants.

La mise en place du LAME répond clairement à une triple logique de déploiement de la recherche, de la pédagogie et de suivi de la réalité du terrain. En outre, ces logiques mettent en évidence la question clés de pilotage et de la gestion des organisations dans une vision de performance financière et/ou globale et de risques financiers pour lesquels différents partenaires professionnels et autres organisations attendent des réponses. C'est pourquoi les recherches entreprises ne peuvent s'arrêter qu'à des questions d'ordre général ; elles doivent traiter de questionnements pluridisciplinaires en y incluant notamment l'économie, le droit des affaires, le commerce international.

et sont l'élément sur lesquelles les échanges de cryptomonnaies se font.

Volet 4 : Pourquoi le FMI, la BAD, l'UMAC, la COBAC et la CEMAC ont fait part de leur désaccord à propos de cette loi ? La RCA est un pays souverain. A-t-il la force de s'imposer devant toutes ces institutions ?

Ces institutions sont dans leur rôle de protéger leurs intérêts et ceux de leurs patrons. Il est donc compréhensible de voir leur désaccord si la cryptomonnaie représente un danger pour leurs intérêts politiques, économiques, monétaires et géostratégiques. Toutefois, la souveraineté de la RCA permet aux Elus du Peuple de choisir et défendre ce qui est bon pour leurs concitoyens. La cryptomonnaie est combattue depuis la nuit des temps par certaines institutions mais force est de constater qu'avec le temps de plus en plus de ces institutions se ravisent et comprennent la nécessité de collaborer et « d'encadrer » la cryptomonnaie. A mon avis, la force d'imposer la cryptomonnaie se trouve beaucoup plus dans les mains des utilisateurs. Si les Centrafricains comprennent le bien-fondé de la cryptomonnaie pour leur pays et décident de l'utiliser, alors personne au monde ne peut techniquement et de manière opérationnelle les empêcher d'utiliser cette technologie.

Par ailleurs, la loi ne dit pas que le FCFA n'est plus une monnaie légale en RCA. Donc le bitcoin n'est qu'un instrument supplémentaire de paiement que l'Etat autorise à sa population. Et à bien y regarder c'est utopique de penser que toute la population centrafricaine va délaisser le Fcfa au profit du bitcoin ou autre cryptomonnaie car il y'aura toujours une frange de la population dont les conditions

ne leur permettent que d'utiliser le FCFA. A mon avis, il y'aurait donc plus de peur que de mal de la part de ces institutions.

Volet 5 : Comment peut fonctionner la crypto monnaie en RCA alors qu'il n'existe pas une autorité de régulation ? Si tel est la cas, quelles sont les étapes de la mise en place de ce système de financement ?

La cryptomonnaie n'a pas été conçue pour être régulée par une autorité centrale. La technologie Blockchain est celle qui assure à merveille cette régulation : émission, exécution, sécurisation, traçabilité et archivage des pièces et transactions de cryptomonnaie. Pour fonctionner en RCA, la cryptomonnaie a juste besoin que les utilisateurs s'en approprient auprès d'autres utilisateurs ou plateformes virtuelles d'échanges de cryptomonnaies. Il faut garder à l'esprit que la cryptomonnaie a été conçue pour s'échanger de personne à personne sans l'intermédiaire d'une quelconque institution. Donc le bon fonctionnement d'une cryptomonnaie dans un pays dépend du développement quantitatif et qualitatif de sa communauté d'utilisateurs.

Par ailleurs, il faut dire et redire que la cryptomonnaie n'est pas un système de financement. C'est un moyen d'échange de valeur entre deux personnes.

Volet 6 : Le Salvador a mis en place un fonds de garantie de 130 millions de dollars pour faciliter les transactions financières entre sa diaspora et son pays, qu'est ce que la RCA a prévu pour la mise en œuvre de sa loi soit une réalité ?

Je n'en sais rien au sujet du

plan opérationnel prévu par la RCA pour accompagner la mise en œuvre de sa loi sur le bitcoin. Mais je suis convaincu que des actions seront mis au vu et su de tous pour accompagner cette décision.

Volet 7 : Pouvez-vous parler de la volatilité de la crypto monnaie dont on parle beaucoup ces jours ci sur RFI ? Y a-t-il des crypto monnaies qui restent stable ?

Tout d'abord, la volatilité n'est pas la conséquence et l'apanage des cryptomonnaies seules. La volatilité est le quotidien de tous biens et services qui s'échangent sur un marché libre.

Allez voir dans nos marchés comment les prix des denrées varient drastiquement d'une période à une autre.

Souvenez-vous du cycle de vie du prix du citron lors de la forte période du COVID.

Lors des rentrées scolaires ou des fêtes de fin d'année, les prix des produits sont instables.

Le plus sérieux c'est la vie des prix de nos matières premières et des Actions des entreprises sur les marchés boursiers.

Ces quelques exemples vous montrent que la volatilité des prix n'est une réalité exclusive aux cryptomonnaies.

Ensuite, il faut dire que la volatilité est un danger pour celui qui s'y connaît pas ; et c'est une opportunité en or ou l'expectation quotidienne pour celui qui est formé et informé dessus. Des commerçants achètent des produits quand c'est moins cher et les revendent quand les prix s'élèvent. La volatilité est donc un phénomène commercial qu'il faut juste savoir exploiter ; et c'est là qu'intervient la nécessité de formation et d'information sur le sujet. D'ailleurs la volatilité est la matière première de certaines activités

génératrices de revenus et d'emplois autour des cryptomonnaies. On peut citer les activités telles que le Trading, le Holding, l'arbitrage, etc...

Malheureusement les détracteurs de la cryptomonnaie mettent l'accent dessus afin d'effrayer et de dissuader les ignorants.

Et aussi, il vaut mieux utiliser le bitcoin comme moyen d'échange tel que prévu dans la loi plutôt que comme moyen parfait de thésaurisation ou d'épargne d'argent.

Enfin Je profite aussi de cette Volet pour dire clairement à tous ceux qui veulent ou s'engagent à investir dans les cryptomonnaies, qu'ils doivent d'abord se former et s'informer abondamment avant de prendre une quelconque décision car investir de manière générale et aussi dans la cryptomonnaie comporte des risques de gagner de l'argent mais aussi d'en perdre. Donc il ne faut pas laisser l'ignorance ou la cupidité guider la décision d'investir.

Volet 8 : Comment peut-on changer des crypto monnaies en CFA ou en dollars notamment dans votre cas au Cameroun ? Comment peut-on reconnaître des plateformes qui sont fiable et sur pour faire les transactions ? Parlez-nous de votre plateforme PLC ULTIMA ?

Encore une fois j'insiste sur le fait que la cryptomonnaie est principalement bâtie sur un échange de personne à personne. Si vous avez du dollar et que j'ai du bitcoin, on se fait l'échange simplement. Les plateformes virtuelles d'échange sont une évolution et une alternative qui s'offre aux utilisateurs grâce à internet et qui facilite davantage les échanges pour ceux qui sont formés et informés des

sus.

La formation et l'information sont les maîtres mots pour éviter de vivre de mauvaises expériences dans la manipulation des cryptomonnaies. Cependant la notoriété, la liquidité, l'expérience consommateur sont des éléments qui peuvent vous aider à choisir une meilleure plateforme d'échange.

PLC ULTIMA n'est pas une plateforme d'échange. Ce n'est pas une plateforme de placement de placement.

PLC ULTIMA est simplement une cryptomonnaie dont la valeur de la pièce est la ou l'une des plus élevées sur le marché actuellement devant le bitcoin. Elle vaut à ce matin environ 55.000 dollars soit plus de 35 millions de francs la pièce.

Lancée sur les marchés d'échange en décembre 2021, C'est une cryptomonnaie appartenant à un écosystème international qui existe et se développe depuis 06 ans déjà avec à sa tête l'un des experts les plus connus et reconnus de la Blockchain et des cryptomonnaies dans le monde appelé Alex REINHARDT.

Cette cryptomonnaie appartient donc à un écosystème dont le projet est de permettre à ses membres de profiter des bienfaits de la Blockchain pour améliorer leur vie quotidien (je n'ai pas dit que c'est un système qui promet à ses membres de s'enrichir rapidement ou facilement ; NON NON NON).

L'équipe de PLCU ULTIMA développe des applications sur sa propre Blockchain qui permettent à ses plus de un million de membres de pouvoir vendre leurs produits en toute sécurité à travers le monde, acheter des voitures, des maisons et autres biens à des conditions exceptionnelles, à mobiliser la communauté pour soutenir la réalisation de leurs

projets quelconques et surtout participer à l'extraction des pièces de PLCU ULTIMA à travers l'activité de Farming et générer ainsi de manière passive des revenus.

Mon propos ici ne vise pas à recommander quiconque à investir sur cette cryptomonnaie mais plutôt d'informer sur l'existence d'un projet comme celui-là qui permettrait à l'Etat, aux entreprises, aux opérateurs économiques et au citoyen lambda de découvrir ce qu'il est véritablement possible de faire et de profiter grâce à la technologie Blockchain et la cryptomonnaie PLC ULTIMA. Nous pensons qu'il est bon de s'informer sur ce projet international.

Volet 9 : On a vu beaucoup de commerçants venir dans vos meetings, comment se fait-il qu'ils s'intéressent aux crypto monnaies alors qu'ils ne gardent pas en général leur argent à la banque ?

A la suite de la promulgation de la loi sur le bitcoin en RCA, Les commerçants veulent en savoir davantage sur les cryptomonnaies et le bitcoin. Ils veulent comprendre le bienfondé de cette loi promulguée par le Président centrafricain. Ils veulent comprendre quelle est l'utilité des cryptomonnaies pour eux et comment les utiliser.

Nous savons tous que le taux de bancarisation est très très faible en Afrique et en RCA. La cryptomonnaie pourrait donc être un soutien à l'inclusion financière pour ses commerçants et nécessiteux qui n'ont malheureusement pas les moyens et le profil pour profiter des services bancaires.

QUESTION AUX COMMUNITY MANAGER "QU'AVEZ-VOUS RETENU DE VOS LECTURES SUR LA CRYPTOMONNAIE" ?

LA CRYPTO MONNAIE : EST UNE MONNAIE DU PEUPLE

La crypto monnaie a été créée en 2008 par le Japonais **SATOSHI NAKAMOTO** suite à la crise financière des Subprimes qui frappait le système financier international. C'est ainsi que cette monnaie imaginée par M. SATO SHI dont le visage est resté inconnu du monde jusqu'à aujourd'hui, a été créée pour trouver une alternative à ce type de catastrophe notamment d'effectuer des transactions librement sans contrainte, et sans autorité de régulation. Elle n'est pas un instrument politique car un Etat ou une institution bancaire quelconque ne peut pas avoir le contrôle total ou la main mise en manipulant les cours : ce qui n'a rien à avoir avec la question de la volatilité qui est le propre de la règle du marché de l'offre et de la demande.

Par Béryll MBARA,
Community Manager

LA CRYPTOMONNAIE : UNE MONNAIE D'ECHANGE PEER TO PEER SANS REGULATION

Depuis quelques temps, le monde entier est secoué par le concept de la cryptomonnaie qui est une monnaie virtuelle reposant sur le principe du blockchain. Cette notion de blockchain n'est rien d'autre qu'un algorithme permettant d'émettre des pièces virtuelles de cryptomonnaie d'exécuter des transactions,

de sécuriser et d'archiver les opérations d'échange. En réalité, il s'agit d'une technologie conduisant au partage des informations entre plusieurs utilisateurs, qu'elles soient financières ou matérielles, et ce de manière **entièrement automatisée et sécurisée**. Plus précisément, elle peut être définie comme un réseau de pair-à-pair (*peer-to-peer*) sans système régulation et sans intermédiaire contenant un grand livre partagé, dont le contenu est validé et sécurisé par un algorithme de calcul dit "minage" ou bien par des clés cryptographiques.

Par Diana WAPPY,
Community Manager

CRYPTOLOGIE, CRYPTOGRAPHIE ET ORIGINE DE LA CRYPTOMONNAIE

La **cryptographie** est une des disciplines de la cryptologie s'attachant à protéger des messages (assurant confidentialité, authenticité et intégrité). En général, elle est une technique d'écriture où un message chiffré est écrit à l'aide de codes secrets ou de clés de chiffrement. Elle est principalement utilisée pour protéger un message considéré comme confidentiel. La cryptomonnaie ou cryptoactif, cryptodevise, monnaie cryptographique est une monnaie numérique émise de pair à pair utilisable au moyen d'un réseau informatique décentralisé. C'est une conséquence de la consécration du pouvoir entre les mains des institutions ban-

caires et de la manipulation d'un groupuscule d'acteurs financiers. C'est ainsi qu'il fallait réfléchir à un modèle financier différent qui puisse permettre d'échanger la valeur sans se passer par l'intermédiaire des institutions de confiance.

Chirac BENINGA,
Community Manager

« Se former et s'informer »
Telle est la règle d'or pour la réussite d'une crypto monnaie en RCA ?

« Le bitcoin n'est pas un moyen de financement comme le pense bon nombre de gens : c'est juste un instrument d'échange ». Informer et former la population va tout d'abord permettre d'éviter les débats stériles et éduquer les utilisateurs potentiels puisque la force d'un crypto monnaie se trouve entre les mains des utilisateurs et non pas dans des institutions de confiance à savoir les organismes bancaires et de financement au plan national et international. Cette formation et sensibilisation passe par les centres de formation et structures professionnelles spécialisées notamment les administrations publiques concernées.

Par Nelson NGBOLO
Community Manager

RCA / CRYPTOMONNAIE : UN ACTIF DIGITAL ÉCHANGEABLE POUR UNE INDÉPENDANCE MONÉTAIRE

Elle est basée sur la technologie de la blockchain qui est un système de gestion de fichiers de transactions utilisant la cryptographie. Chaque nouveau fichier ou bloc du système est enchaîné au précédent (d'où l'appellation de Blockchain), en sorte qu'il est impossible de modifier le contenu d'un fichier ou bloc une fois l'enchaînement fait.

Il s'agit donc d'un système numérique de paiement totalement décentralisé (pair-à-pair) qui permet d'effectuer des paiements en ligne directement d'un individu à un autre sans passer par une institution financière.

Tout est en ligne et il n'y a aucune option pour retirer des cryptomonnaies en espèce (billets ou pièces). Les transactions sont approuvées au terme d'un processus fiable. Elles sont enregistrées dans les blocs.

Chaque bloc complet est validé au moyen de la solution à un problème mathématique complexe prenant en compte le contenu des transactions du bloc et une empreinte du bloc précédent. Le bloc validé est ainsi enchaîné au précédent. Il y a ainsi un ordre chronologique entre les blocs. La chaîne des blocs est dupliquée et conservée dans les nœuds principaux du réseau. Ces nœuds sont en nombre très élevé, de sorte que la disparition de certains nœuds n'affecterait pas la fiabilité du système. L'on a à date, 15 342 nœuds répartis sur tous les continents.

Il est en fait question de connecter des transactions dans une base de données afin de savoir quelle quantité de cette monnaie virtuelle chaque individu possède. En ce sens ce n'est pas totalement différent du fonctionnement des banques actuelles. L'argent que vous dépensez en ligne par exemple, suit le même processus. Vous envoyez de l'argent de votre compte vers un autre compte, en le déduisant d'une somme digitale associée à votre compte, qui est votre solde. Ceci n'est rien de plus qu'une des informations qui sont connectées à une base de données, aucun échange physique n'a lieu. Chaque crypto-monnaie fonctionne sur la même base. C'est un large registre de données d'infor-

mations. On parle plus précisément de transactions, utilisées pour déterminer quelle quantité d'une monnaie électronique une adresse possède. La différence étant que les cryptomonnaies sont digitales, totalement dématérialisées. Dans une Blockchain, la cryptomonnaie est en général créée par minage. Il s'agit d'un processus qui consiste à résoudre, à travers son système informatique (dispositif de minage), le problème mathématique permettant de valider les blocs de transactions. La solution trouvée donne droit à une récompense. La valeur de la récompense pour le Bitcoin était de 50 Bitcoins au lancement du système. Cette récompense diminue de moitié tous les quatre (04) ans et sera à zéro en l'an 2140. Le volume total de Bitcoins dans le réseau sera alors de 21 millions (19, 027,837 Bitcoins sont minés à ce jour, soit 90,61%). En dehors de l'acquisition de cryptomonnaies par minage, la cryptomonnaie peut également être achetée sur les plateformes d'Exchange. Il s'agit de plateformes mises en place pour permettre l'échange de cryptomonnaies au comptant, et même pour faire des placements en cryptomonnaie (Trading). Les plus connues de ces plateformes sont (Binance, FTX, Coinbase Exchange, Kraken, Kucoin, etc.). Dans de nombreux pays, il existe déjà des guichets automatiques qui permettent de faire des retraits dans la monnaie locale, depuis son portemonnaie de cryptomonnaie (wallet).

Des États à travers le monde ont mis en place ou envisage de mettre en place, pour des raisons diverses, des systèmes de monnaie numérique des banques centrales (MNBC) qu'il convient de distinguer de la cryptomonnaie de systèmes décentralisés. En effet, bien que les MNBC recourent aussi aux techniques de cryptographie, l'émission et la circulation de la monnaie sont contrôlées par la banque centrale : Venezuela (pour contourner les sanctions américaines)⁹, Angleterre, cryptomonnaie indexée sur la monnaie britannique¹⁰, Canada et à Singapour¹¹, les Îles Marshall, la Turquie, pour dynamiser l'économie, l'Iran, pour contrer la chute de la

monnaie nationale du fait du retour des sanctions américaines, la République populaire de Chine, pour supprimer l'argent liquide.

En comparaison avec la monnaie traditionnelle, la cryptomonnaie est **infalsifiable, indestructible et transparente**.

En effet, elle doit son caractère infalsifiable à l'utilisation de la cryptographie dans la gestion des transactions, ainsi, le risque de « fausse monnaie » est nul. Elle est aussi indestructible parce que le nombre et la répartition des nœuds rendent improbable la déstabilisation du système (plus de 15 000 nœuds pour Bitcoin). Enfin, la cryptomonnaie est transparente parce que chaque nœud conserve l'ensemble des transactions, en sorte que la lecture y est possible.

À ces avantages techniques, il faut ajouter d'autres avantages qui découlent du caractère pair à pair du système de cryptomonnaie. Ainsi, pour les opérations d'importation, les acteurs économiques sont affranchis des contraintes imposées par la réglementation des changes dont le respect est assuré par les banques centrales. De plus, la transaction même internationale prend quelques minutes, contre plusieurs jours pour les virements traditionnels.

Les points suivants sont en général présentés comme inconvénients des systèmes de cryptomonnaie : **La volatilité** : la cryptomonnaie sont très volatiles. De quelques centimes de dollars en 2009, le Bitcoin a atteint les 60 000 dollars en 2021, pour retomber à environ 38 000 dollars aujourd'hui (1er mai 2022). Plus que les monnaies traditionnelles, les cryptomonnaies sont très sensibles aux informations qui sont à leur avantage (une déclaration d'un acteur économique de premier plan sur l'acquisition d'actifs cryptographiques) ou à leur désavantage comme c'est le cas lorsqu'un pays ayant une certaine influence sur l'économie mondiale décide d'interdire les activités de cryptomonnaie sur son territoire.

ETUDIER EN CENTRAFRIQUE

Gutschool-Sup de co

ELEVES ET ETUDIANTS DU CAMEROUN, DU TCHAD, DU CONGO, DE GUINEE EQUATORIALE ET DU GABON, venez faire vos études supérieures en management Licence-Master-Doctorat (LMD) à l'institut universitaire privé GUTSCHOOL à Bangui (République Centrafricaine) au titre de l'année Académique 2022-2023.

Tarification pays CEMAC

COURS EN PRESENTIEL					
	LICENCE 1	LICENCE 2	LICENCE 3	MASTER 1	MASTER 2
Frais d'inscription	35 000	35 000	45 000	55 000	65 000
1 ^{er} tranche	90 000	90 000	120 000	190 000	210 000
2 ^e tranche	90 000	90 000	120 000	190 000	210 000
3 ^e tranche	80 000	80 000	100 000	70 000	170 000
TOTAL Hors Inscription	260 000	260 000	340 000	450 000	590 000

BACHELIER OU NON BACHELIER

Ceux qui veulent passer le BAC 2021-2022 et ceux qui ont déjà passé le BAC plusieurs fois sans succès peuvent s'inscrire aux cours préparatoires à l'examen du Baccalauréat et/ou concours d'examen spécial organiser par l'Université de Bangui (RCA).

NB : A GUTSCHOOL, on accepte aussi l'inscription des non Bacheliers sous condition de participer à un programme.

GUTSCHOOL est dirigé par le professeur agrégé Henri KOULAYOM, titulaire d'un doctorat de Sciences de gestion à Paris Dauphine et ancien chef de département à la Sup de Co Bordeaux (ancien BEM, actuel KEDGE BS).

Pour plus d'information, vous pouvez visiter nos sites et nos réseaux sociaux: gutschool_gutschool.



+236 75084824
+236 72104096



cours.camschool@gmail.com
www.supdecocamschool.org



Central Africa Republic
Bangui